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E5_BA_9A_E6_96_B0_E8_c71_551933.htm 去年年底，美国次贷

危机爆发，引发了全球金融市场的“地震”。在这种背景下

，我国最紧缺的是高级金融管理人才，尤其是立足于中国金

融环境、富有创新意识，但又不同于国外创新的人才。打造

金融界的“国家队”成为人大金融EMBA的培养目标。要想

进入金融界的“国家队”，需要怎样的训炼？为此，记者专

访了中国人民大学上海教学中心、上海人大人学院院长李庚

新教授。 1。美国金融风暴席卷全球后，对中国金融业的发

展有什么启示？您觉得我国最紧缺的是什么样的金融人才？

近段时间，有关部门带队到国外“抄底”金融人才，您对此

种方式集聚人才怎么看？ 改革开放三十年来，我国金融业保

持了快速发展的态势，成为实体经济发展的重要保障。但是

，从金融业竞争力看，与发达国家相比，还存在很大的差距

，主要体现在人才不足。这是目前我国金融业急需解决的问

题。 此次，在全球金融风暴的寒潮中，中国之所以发展这么

稳定，并不能说明中国的金融体系基础有多好，这主要是由

于中国的对外政策比较稳健，对外开放的步伐把握得较好。

与其他实体行业有所不同，金融行业偏重于虚拟性，正是“

过渡金融杠杆的效应”导致了目前全球金融的现状。这次大

的金融风暴给中国的金融业带来的启示是，金融业的发展要

稳健一些，制订相关的政策时要多考虑一些风险，要根据中

国特有的经济、政治、人文环境制订相应的政策。金融监管

是维护金融效率的重要途径，也是防范金融风险的重要手段



。但更重要的是，建立适应经济发展的、稳健的、科学的金

融体系。 目前我国最紧缺的人才应该是具备扎实的现代金融

理论基础，把握当今世界金融业最新发展动向，熟悉现代金

融业务，并能够恰当地、创造性地引入我国加以有效应用的

人才。最近，有关部门到国外引进金融人才是一个非常好的

举措，而在国内加快金融人才的培养也是同样重要的。 2。

人大推出的金融EMBA，与其它国际、国内院校金融方

向EMBA有什么不同？ 人大金融EMBA与全国其他金融EMBA

有明显的不同，人大培养的是“中国式的金融高级管理人才

”，是立足于中国政治、经济、人文环境而培养的具有中国

特色的金融人才。比如，对学员的培养注重结合中国企业发

展的实例和相关的金融政策的理解等。 EMBA学员除了对中

国的金融政策有全面地把握之外，人大还会邀请政府领导作

为客座教授，对中国未来的金融发展进行指导和解析。 据了

解，在师资配置上，人大金融EMBA，48%的授课老师拥有金

融领域的博士学位，98%的授课老师具有博士学位，外籍师

资占全部师资的40%，业界师资同样非常雄厚，具有金融领

域实践经验的授课老师占90%以上，他们是人大金融EMBA坚

实的质量保障。此外，还设有高层政经沙龙、危机预警应对

中心等。 ■高层政经沙龙。人大金融EMBA每月定期邀请中

央各部委相关人士，围绕学员关心的政策问题进行小范围的

圆桌讨论。 ■CMSC危机预警与应对中心。该中心是由上海

人大人发起创立的非盈利性危机管理研究机构，主要服务于

人大金融EMBA的学员，在学员的企业遇到危机时，借助学

员和专家的力量，为其提供指导和帮助。该中心汇聚了国内

一流的危机管理专家，致力于危机管理科学的系统研究，并



使之对中国危机管理实践发挥积极的作用。 3。人大培养的

金融EMBA学员，在整个金融界的目标定位是什么？ 人大金

融EMBA，旨在培养真正适合中国市场和独特政治经济环境

的具备政治家眼光和国际视野的决策人、金融家。培养的学

员不仅拥有系统的金融方面的知识理论，而且是适用于中国

、能解决实际问题的人才。 4。人大提出要培养金融界的“

国家队”，那么成员进入的条件是什么？人大是如何选拔这

些“后备队伍”的？ 学员要想申请进入人大金融业“国家队

”的后备队伍，需具备的条件是：大学本科毕业或以上学历(

大专学历招生比例不超过10%)，有八年以上在金融相关行业

高层管理的工作经验，同时，学员所在单位同意学员每月占

用两天工作时间参加学习。 人大EMBA在选拔学员时，一般

经过学历/工作履历资格审查、笔试、面试三个步骤，考试由

中国人民大学组织命题和实施。 5。人大招收的金融EMBA学

员，其资历、工作背景、职场经历大概是怎样的？ 人大金

融EMBA，目前已经是第二届招生。从第一届学员来看，大

多都是金融、证券等相关公司的总经理、副总经理、董事长

，还有一些是金融业监管部门的领导。从具体数字来看，第

一届学员中，金融/投资业占了24%，金融监管部门占了21%

。 [人大同学会论坛] 经济全球化背景下的国家话语权与信息

安全 人大金融EMBA08秋季班学员鲁炜向大家列举了西方媒

体对中国重大问题进行歪曲报道的一系列典型案例，阐释了

我国话语权和信息安全面临的严峻形势，特别介绍了新华社

通过建设中国人自己的金融信息平台“新华08”维护我国国

家话语权和信息安全的伟大实践。整场报告历时1个半小时，

鲁炜精彩的演讲屡次博得广大学员的阵阵掌声。报告会结束



后，大家纷纷表示获益匪浅，并感谢学校为大家提供了一个

良好的交流平台。 (言论摘自人大金融EMBA08秋季班学员、

新华社副社长鲁炜，做的题为《经济全球化背景下的国家话

语权与信息安全》的报告) 6。许多人认为攻读EMBA最大的

收获是搭建高管人脉网络，而对真正获取多少知识，抱有质

疑态度，你怎么看？ EMBA项目使学生有机会接触顶尖的师

资，高端的研究和现代的商业案例，也有更多的机会与其他

的学员进行交流。人脉关系的搭建可能是一个好处，但并不

是他们加入EMBA项目的主要目的。其实，到人大来攻

读EMBA的学员，经调查分析，主要有三种目的。 一是课程

学习。即在原来的工作岗位上，虽然拥有丰富的实际工作经

验，但金融理论方面的知识非常欠缺。如兼并、重组、收购

等知识，参加EMBA学习，就是系统的、全面的学习金融方

面的理论、知识，让实际工作经验得到升华。 二是获

得EMBA的学位文凭。 第三才是为了扩展自己的人脉关系。 7

。人大金融EMBA学习，与其他教育最大的不同是什么？ 

与MBA截然不同，EMBA是高级工商管理硕士，培养的是战

略决策人员，是动脑的人才。而MBA一般培养的执行层，是

中层领导。 人大金融EMBA，其课程体系以中国金融财经界

精英的需求为出发点，借鉴国际标准的EMBA的课程设置，

由基础、核心、拓展和考察4个模块的25门课程组成，其中15

门课程为必修课，10门课程为辅修课，学员必须修满32学分

。结合金融EMBA特点，课程学习方式采取互动式的课堂讲

授；实战性的案例分析和研究；政策专题研讨；实际案例或

论文撰写；国内杰出学者、政府官员和业界精英专题讲座；

对强调课程整合的综合性案例进行不同课程教师联合教学；
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